

CAPILLA ALFONSINA
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA
U. A. N. L.

Rocha, F. (1987). Evolución Histórica de la Facultad de Enfermería de la UANL. Manuscrito presentado en el Ciclo de Conferencias para Personal de Enfermería organizado con motivo del LXXXI Aniversario de su Fundación. Monterrey, Nuevo León.
Salinas, H. (1988). Visión Histórica del Hospital Civil de Monterrey «Doctor Gonzalitos» Centenario de su muerte 1888-1988. En Castillo (Ed.), Directores Médicos del Hospital desde su fundación. México: Monterrey.

Facultad de Filosofía y Letras*

Introducción

Seis décadas de arduo y continuo trabajo, de momentos de crisis pero también de grandes satisfacciones y sobre todo de constante superación es lo que caracteriza a nuestra Máxima Casa de Estudios: La Universidad Autónoma de Nuevo León.

Por ello es conveniente dar reconocimiento a cada uno de quienes han contribuido, de una u otra forma, al desarrollo y funcionamiento de nuestra Universidad.

La Facultad de Filosofía y Letras, como parte integrante de la Universidad Autónoma de Nuevo León, desea unirse a la serie de actividades encaminadas a festejar el sesenta aniversario de la misma. Y por tal motivo ofrece una síntesis de las labores que durante más de 42 años ha realizado, siempre con la vista puesta en el cumplimiento del lema que rige a nuestra Universidad.

«ALERE FLAMMAM VERITATIS»

Antecedentes históricos

Los primeros antecedentes de nuestra Facultad los podemos encontrar en 1933, año en que se fundó la Universidad de Nuevo León. El comité organizador de la Universidad compuesto entre muchos otros, por el doctor Nicandro Tamez; el licenciado Pedro Benítez; el Gobernador Francisco A. Cárdenas y las señoritas María de la Luz González y Belem Garza, tenía la intención de crear una escuela de Filosofía, Ciencias y Arte. En dicho proyecto cada sección comprendía las siguientes asignaturas:

- a) Sección de Filosofía: Lógica, Epistemología, Psicología, Ética, Metafísica e Historia de la Filosofía.
- b) Sección de Ciencias: las Físico-Matemáticas, las Educativas, las Históricas y las Filológicas.
- c) Sección de Artes: Literatura, Música y Artes Plásticas.

Desgraciadamente no fue posible llevarlo a la práctica. Sin embargo, con la creación de la primera Escuela de Verano de la Universidad de Nuevo León (UNL) en 1946, a la que concurrieron importantes figuras del área de Humanidades, se fue gestando una generación que tenía un gran interés por la cultura, la ciencia y el arte, de la cual surgió más tarde el alumnado y profesorado de la Facultad. Por esta razón se ha considerado a la Escuela de Verano como un preámbulo de la Facultad.

Pero no es sino hasta el año de 1949, en que toma posesión como rector de la Universidad el licenciado Raúl Rangel Frías cuando se retoma el interés por este proyecto como lo manifiestan sus propias palabras:

«La Facultad de Filosofía y Letras es una amiga y noble aspiración de los universitarios nuevoleonenses. En la medida que nuestra casa ha ido creciendo en número de escuelas y población escolar, precisa con

* Investigación: Licenciada Rocío Rodríguez Román. Alumnos: Patricia Medina Aguirre y José Luis Juárez Rodríguez.

Doctor Jorge Rangel Guerra de 1969 a 1971.
Doctora María Guadalupe Martínez de Rodríguez en 1971.
Doctor Leonardo Iglesias González de 1971 a 1972.
Doctor Ramón Estrada de 1972 a 1973.
Licenciado Tomás González de Luna, en dos periodos de 1973 a 1976 y de 1976 a 1979.
Licenciado Juan Angel Sánchez Palacios, en dos periodos de 1979 a 1982 y de 1982 a 1985.
Licenciado Bernardo Flores Flores en dos periodos de 1985 a 1988 y de 1988 a 1991.
Licenciado Ricardo C. Villarreal Arrambide de 1991 a la fecha.

Las diversas sedes y denominaciones de la Facultad

De su fundación a la fecha cuatro han sido los asentamientos de la Facultad.

La primera sede de la Facultad fue una casa antigua situada en la calle de Washington número 416, al oriente, entre las calles de Escobedo y Emilio Carranza.

Posteriormente, en 1952, la Facultad se instaló en un local ubicado en la calle de 15 de Mayo número 419, al poniente, entre las de Pino Suárez y Cuauhtémoc.

El tercer asentamiento de la Facultad fue una amplia casa que se localiza en la calle de Zaragoza número 244, esquina con Espinosa y ahí permaneció de 1955 hasta 1962.

Desde el año de 1961 la Facultad contó con un edificio propio dentro de la Ciudad Universitaria. Sin embargo, éste se puso en servicio en 1962 y fue inaugurado formalmente hasta septiembre de 1963 por el Presidente de México, en esos años, el licenciado Adolfo López Mateos.

Así como la Facultad ha tenido, por diversas causas, que cambiar de domicilio igualmente lo ha hecho con su denominación. Esto debido a la introducción de nuevas asignaturas en su curriculum. Tres han sido oficialmente las denominaciones que ha tenido nuestra institución puesto que el nombre que se le pretendía dar a la Facultad en 1933, sólo quedó en proyecto.

Facultad de Filosofía, Ciencias y Artes (1933).

Facultad de Filosofía y Letras (1951-1952)

Facultad de Filosofía, Ciencias y Letras (1952-1962)

Facultad de Filosofía y Letras (1962-1967)

Facultad de Filosofía, Letras y Psicología (1967-1973)

Facultad de Filosofía y Letras (de 1973 a la fecha).

Actividades Académicas

La base medular de las labores de la Facultad de Filosofía y Letras ha sido la creación y difusión del conocimiento a través de Coloquios, Seminarios, Conferencias, etc. y la realización de eventos a nivel internacional, en los cuales se ha sabido reconocer la labor de investigadores, maestros y conferencistas de otros lugares, todos ellos afines al área de Humanidades.

Haciendo una síntesis de los eventos académicos de nuestra Facultad, desde sus inicios, algunos de los más representativos son los siguientes:

Primeros seminarios libres de humanidades, en 1951.

Homenaje a Sor Juana Inés de la Cruz, en 1951.

Cursos festivos en homenaje al cuarto centenario de la Universidad Nacional Autónoma de México, en 1951.

Primer Seminario de Literatura Española, en 1951.

Certamen «Sor Juana Inés de la Cruz», en 1952.

Coloquio Internacional de Filosofía celebrado en la Facultad, en 1964.

Establecimiento de la Escuela de Teatro en 1974.

Creación de la Escuela de Idiomas, en 1975.
Coloquio: Los problemas de la Universidad de Puebla, en 1976.
Seminario sobre Estado y Sociedad en América Latina, en 1976.
Segundo Coloquio Nacional de Filosofía, en octubre de 1977.
Simposio Nacional de Estudios Fronterizos, en enero de 1979.
Tercer Coloquio Nacional sobre Didáctica universitaria de la lengua escrita, en abril de 1979.

Ciclo de mesas redondas sobre: Universidad y sociedad, en abril de 1979.

Primer Seminario Nacional de Epistemología y metodología de la investigación en ciencias sociales, en junio de 1981.

Homenaje a Pablo Neruda en el aniversario de su muerte en septiembre de 1981.

Primer Festival de la Poesía en Nuevo León, octubre de 1981.

Homenaje a Bertold Brecht, en noviembre de 1981.

Jornadas Nacionales sobre Investigación y Docencia, en 1986.

Se estrechan las relaciones de la Facultad con universidades extranjeras como: La Universidad de Chicago y la Universidad Complutense de España, en 1987.

Ciclo de Conferencias sobre «La Acumulación original del capital en México», realizado por personalidades del ámbito nacional como son los doctores Sergio de la Peña y Enrique Semo, en 1987.

Se realizan Convenios de Colaboración con la UNAM, la Universidad Veracruzana, la UAM, y la Universidad de Cuba, en 1988.

Se efectúa el Programa de Investigaciones Históricas como apoyo a la investigación de la Facultad, en 1989.

Se participa en el Encuentro Regional de Escuelas y Facultades de la Ciencias de la Educación, en 1990.

Primer Encuentro Nacional de Escuelas de Filosofía, en 1991.

Encuentro «Historia económica del norte de México», en 1991.

Congreso «Empresarios españoles en México. Siglo XIX», en 1992.

II Semana Nacional de Investigación, organizada conjuntamente con las Facultades de Derecho y Economía, en 1992.

Participación en la organización del evento «Educación, Tecnología y Empresa» que patrocinaron la UANL, el ITESM y la Cervecería Cuauhtémoc, en 1992.

Seminario de Formación Docente, en enero de 1993.

Jornadas Pedagógicas, en mayo de 1993.

Actividades Culturales y Deportivas

La difusión de la cultura, uno de los principales objetivos de la Facultad se viene efectuando año con año mediante la realización de: obras de teatro, poesía, presentación de grupos de música regional, sin olvidar la creación de Talleres de Guitarra, Baile y Teatro.

En cooperación con diversas instituciones como la UNAM, UAM, Universidad Veracruzana, Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, etc., se han proyectado actividades a nivel nacional entre las que podemos destacar:

El homenaje a Federico García Lorca en el aniversario de su muerte, en 1986.

La conmemoración del Centenario del Natalicio de Alfonso Reyes, en 1989.

La Celebración del 40 aniversario de la fundación de la Facultad de Filosofía y Letras, en 1991.

En los ya tradicionales «Miércoles Culturales», han expuesto su talento un sinnúmero de grupos de los más diversos estilos musicales tales como: Grupo la Percha; La trenza; Génesis; Pionero; Fronteras, representantes del canto nuevo. También han participado las Rondallas de las Facultades de FIME, Ingeniería Civil, Medicina; la Rondalla «Noche de luna» de la preparatoria Núm. 2 y la Rondalla Cenzontle.

Actualmente, a la par de estos eventos, cada semana se proyectan películas en el Auditorio «Alfonso Rangel Guerra» de nuestra Facultad.